



# ¿CUÁNTOS SOMOS Y CÓMO NOS AUTOIDENTIFICAMOS?

El próximo domingo 22 será un día festivo a nivel nacional. Es el Día del Censo, el XII de Población, VII de Vivienda y III de Comunidades Indígenas, que permitirá conocer cuántas personas vivimos en el Perú, cómo estamos en vivienda y, por primera vez, sabremos cómo nos autoidentificamos. El jefe del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) de Piura, Martín Herrera Boyer en entrevista especial con SEMANA, exhorta a la población a colaborar con este importante evento que dará pautas para la elaboración de políticas públicas.

Por Margarita Rosa Vega

“El llamado que hacemos como INEI está plasmado en una norma técnica y es que toda la población permanezca en sus hogares de 8 de la mañana a 5 de la tarde. En segundo lugar que le abra las puertas a los empadronadores que irán plenamente identificados con su credencial,

su fotocheck y con toda la documentación que el INEI les va a entregar para que sean reconocidos”, dice Herrera Boyer. También indica que la Policía Nacional y el Ejército van a garantizar que todo se desarrolle de la mejor manera posible y le abra todas las facilidades al empadronador, respondiendo veidamente a todas las preguntas

que se formularán. Las preguntas de este Censo, recogen gran parte de las que se hicieron en el censo del 2007, “lo que anima a un censo es que tenga comparabilidad intercensal, tenemos que comprar cómo nos fue en el 2007 que características tuvo esa fotografía de la población versus la fotografía que haremos este año. Eso nos

permite ver cambios estructurales, un poco ver cómo se ha movido la pirámide poblacional, el tema de salud, educación y empleo toda esa batería de preguntas que se hace”, señala.

Se ha incorporado, por el trabajo que ha realizado los afroperuanos, la autoidentificación étnica. Hay agregados en varias preguntas que no se habían tomado en cuenta en el 2007, por ejemplo el equipamiento de los hogares, ahora se incluye los celulares, la internet, la laptop. ¿Y por qué les interesa a ustedes eso si es tan indispensable como un cepillo de dientes? Lo que nos interesa es el equipamiento de la familia. ¿Para medir el nivel socioeconómico de la familia? Hay dos métodos de medición de pobreza. El método mone-

tario, es decir cuánto gano y cuánto gasto, y el otro es por necesidades básicas insatisfechas. El fin de la pregunta es para diseñar luego las políticas públicas sobre las necesidades insatisfechas. ¿Cuántas preguntas tiene el cuestionario? Tiene 47 preguntas. De ellas sobre hogar son cinco, sobre vivienda son trece preguntas que las contesta el jefe del hogar. Pero las preguntas de población serán respondidas por cada miembro de la familia y son 29 preguntas. En tiempo calculamos de unos cuarenta minutos por persona. La carga del empadronador urbano es entre 11 o 12 viviendas. Un día antes, o sea el sábado verá cuál será su ubicación. Todo el material censal que

es una ficha óptica, se enviará a Lima, donde será leída por scanner. Para garantizar el trabajo técnico, porque a final de cuentas son datos oficiales. Esperan que para fin de año ya se tenga los primeros resultados.

¿Cómo está la organización de este censo tan “sui generis”? Estamos en todos los preparativos para el censo de este año, a dos semanas de este empadronamiento nacional. Estamos capacitando a las personas que van a actuar como jefes de sección, un eslabón anterior al empadronador, que tendrá a cargo a seis empadronadores, que son las personas que van a ejecutar la aplicación del censo el domingo 22. Después de esta selección y capacitación de los jefes de sección, viene el día del censo nacional.

¿De qué manera se ha capacitado a los estudiantes de 4to y 5to de secundaria para hacer el Censo? Habrá confiabilidad? Por que hay preguntas que casi no serán entendibles ni para los estudiantes, ni para los sectores más alejados. ¿Sabrán poner las respuestas?

La gran convocatoria de voluntariado incluye no solo a los alumnos del quinto de secundaria sino también toda persona que tenga el quinto año de instrucción secundaria. En algunos distritos que por sus características, alejadas de la costa por ejemplo, zonas de la sierra o de la selva, que no tengan presencia universitaria como si la tienen casi todos los departamentos de la costa, la valla educativa baja hasta el cuarto de secundaria. Pero en las ciudades más grandes o en las capitales provinciales, donde tenemos gran presencia de alumnos universitarios, sin desmerecer el voluntariado y empeño de los alumnos, le damos preferencia a los universitarios y estudiantes de los Institutos Tecnológicos y Pedagógicos.

En Piura también tenemos distritos alejados de la sierra donde no hay alumnos universitarios, y lógicamente el grueso de empadronadores serán alumnos del quinto de secundaria. Su población es poca y no es mucho el número de pobladores, entonces tendríamos la facilidad de poder trabajar más horas de capacitación para que este duchos a la hora de recabar la información cuando les toque visitar las viviendas.

Estamos capacitando a jefes de sección pero al empadronador todavía recién los cuatro días últimos antes del censo para que estén frescos. Hay



POR PRIMERA VEZ, EN EL CENSO DE ESTE AÑO, SE SABRÁ CÓMO NOS AUTOIDENTIFICAMOS. LAS COMUNIDADES INDÍGENAS U ORIGINARIAS.



EL PRÓXIMO DOMINGO 22, LOS POBLADORES DEBERÁN RECIBIR A LOS EMPADRONADORES PARA CONOCER CUÁNTOS PIURANOS SOMOS, CÓMO ANDAMOS EN VIVIENDA Y SERVICIOS Y CÓMO NOS IDENTIFICAMOS.

## datos

- La entrevista es dentro de la casa. El censista no tiene por qué pasearse por la casa.
- El censo vale en todo el Perú 176 millones y se estima que por cada persona se gaste 3.08 dólares por persona.
- Piura gastará cerca de 20 millones de soles.
- El INEI pagará 50 soles por cada empadronador.
- El pago es por clave en el Banco de la Nación.

respuesta de los chicos, ya tenemos el 70% de los 34 mil empadronadores, por eso le echamos mano a los alumnos del cuarto y quinto de media. Hay gran apoyo de las Universidades de la UNP, la César Vallejo, UNP, Institutos Tecnológicos, Pedagógicos que se han venido a esta gran cruzada. En las zonas de sierra, donde la gente vive muy dispersa, ¿cómo se hará el censo? ¿cómo lo han diseñado? Ese es otro tema. El censo del 22 es sólo para el área urbana de todos los distritos del país. En Piura por ejemplo sería todo Piura, 26 de octubre y Castilla. Pero no olvidemos que yendo al Bajo Piura tenemos Río Seco, esos son centros poblados urbanos porque tienen más de cien viviendas formando calles

y avenidas, a ellos se les censa, pero hay centros poblados o caseríos cuyas viviendas son dispersos, para ellos tenemos todavía 15 días más. Después del 22, el censo comenzará en el área rural donde está el 20% de la población, y seguirá hasta el 6 de noviembre. La cédula sigue siendo la misma. ¿Cuánto tiempo ha invertido en capacitar a estos chicos en los lugares de la sierra y más alejados? El tiempo de capacitación varía, los jefes distritales fueron capacitados nueve días, los jefes de zona la capacitación fue de 4 a 5 días. El jefe de sección que es el que baja y va a estar más en contacto con la población, tiene dos días de capacitación pero su temática es mucho menor. ¿Cómo discernirán un asunto

tan importante como la auto-identificación, cuando los encuestado les pidan que les expliquen?

La cédula censal es bien práctica. El empadronador debe conocer bien la cédula censal y tiene que plantear la preguntas tal y como está en la cédula. La tercera opción es que debe de llenar las cosas que le diga la persona empadronada. Tiene que asumir la respuesta de auto-identificación por costumbre o por sus antepasados que le de la persona encuestada. Si yo soy moreno y me indentifico como raza blanca el empadronador no tiene por qué discutirme. En Piura hay dos lunares en donde hay afrodescendientes, los tienen identificados?

Hace unos años se hizo una investigación con los amigos afropiuranos y se detectó que habían bolsones de personas descendientes en Yapatera, Sol Sol, Talandracas, Buenos Aires, también en Morropón varios centros pobladores que aún tiene preponderancia, algo en Las Lomas y un desplazamiento en Ayabaca y parte de Talara. Como toda etnia se ha diversificado. Seguro que los vamos a encontrar en este censo. También entran las etnias asiáticas. ¿Cuánta población tiene Piura? Estamos en Un millón 850 mil personas, es la proyección pero el censo lo determinará mejor. La tasa de crecimiento es entre 1,3 ó 1,4. Hace algunos años Piura era el segundo departamento más poblado después de Lima, pero hace unos años que La Libertad está por encima de nosotros en el rango de 50 mil habitantes. Sin embargo en todos los censos anteriores, hemos salido como el segundo departamento más poblado después de Lima.

¿Tiene algún dato sobre cuanto población indígena u originaria registra Piura? El dato que tenemos es que la pregunta ya viene plasmándose en las investigaciones que hace el INEI sobre la encuesta de hogares, en un tabulado que hicimos para Piura, los resultados que obtuvimos, estábamos como el 15.8 en afroperuanos o descendientes de afroperuanos, era una muestra. Seguramente esta tendencia se incrementará con este censo. ¿El idioma Influirá? Solo veremos quechua, aymaras, todos hablamos el castellano acá en Piura. En Huarmaca hay un grupo de quechuahablantes, pero en la evaluación censal de estudiantes, nunca se encontró el dato porque la prueba se hizo en castellano. ©